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■往事如烟
关于杨沟村村名的来历，要追溯到元朝时期，

当时有一位名叫杨忠的人，其年少时发奋读书，终
于通过科举考试成为举人，并任伏羌县正堂一
职。由于当时元朝统治者实行民族等级制度，杨
忠不堪忍受压迫，弃官带领家族中人开始武装起
义。他路经洛阳时，遇到了朱元璋的义军，便跟随
其四处征战。平定天下后，杨忠定居洛阳，并被当
朝天子赐予王姓。从此之后，杨忠的后人便改为
姓王。明朝末年，杨忠的后人在杨沟村落户，由于
大家都很怀念先祖的杨姓，而将其居住的村子名
字称为杨沟村。

■人文自然
杨沟村现有耕地约3100亩，全村共3000多

口人。改革开放前，全村主要经济收入依靠农业
种植。

近年来，全村的面貌发生了很大变化，群
众生活水平有了明显提高。2001 年，该村筹
集资金 8 万元，硬化村道路 580 米，并改造了
全村低压电网。2003 年，该村投资 6 万多元对
全村人畜吃水工程进行改造，解决了村民吃水
难问题。

在产业结构上，该村突破单一的粮食作物种
植，利用山区优势大力发展种植业、养殖业。截至
目前，该村规模养殖户有10余家，家畜蓄栏量常
年保持在1200头，家禽有3万多只，大大改善了
村民的生活。

■今日杨沟村
“山沟里的村庄想要发展，必须搞一些特色经

济。核桃种植就是杨沟村近年来发展的主要项
目。”杨沟村村委会主任王文高说，在选择适合杨
沟村种植的果树品种前，村干部做了不少市场调
研。核桃属于易栽好管的经济树种，非常适合作
为退耕还林项目和水土流失治理项目用树，同时
还能增加老百姓收入。

另外，核桃作为一种营养保健食品，市场价格
在逐年提高。2003年，核桃的收购价为每公斤8
元，2005年收购价已涨至每公斤12元，而现在，
每公斤达 20 元。杨沟村从 2000 年开始种植核
桃，目前，村里的核桃种植面积有200余亩，年平
均经济收入不少于10万元。

王文高说，在核桃品种选择上，村里通过走访
市场了解后，引进了清香、薄壳香等受市场欢迎的
品种。这些品种连续结果能力较强，大小年现象
不明显，结果寿命较长且抗病性较好。

“核桃林种起来了，但仅靠单一的核桃种植
还不能充分利用资源，村里又开始尝试在核桃林
内散养肉鸡。”王文高说，核桃林下的杂草和昆
虫是肉鸡的主要食粮。同时，散养肉鸡能帮助核
桃树松土，而且鸡粪作为天然有机肥料，给核桃
树生长提供了很好的营养。这样的生态养殖方
式不仅节约了养殖成本和管理费用，这些肉鸡也
成为市场上的抢手货，比普通肉鸡的价格要高出
不少。

为了扩大杨沟村的养殖业范围，2010年，该
村又投资 300 多万元成立了肉驴养殖专业合作
社。王文高说，村里从内蒙古、甘肃等地引进优质
肉驴200余头，如今年产值将近300万元，一年能
安排村里约50人就业。现在一头成年肉驴能卖
到6500元至8000元，而且驴皮是加工中成药阿
胶的主要原料，售价很高，市场供不应求。

本报记者 王蕾 通讯员 倪俭康 文/图
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深受市民欢迎的公益性自行车如何
实现可持续发展？一些地方的做法可供
借鉴。

■商业收入助力可持续发展

在国内公共自行车运行情况较好的杭
州，公共自行车已经融入公交体系，因不少
市民把租用自行车作为上班出行方式，公
共自行车站点目前达到2962处，服务网点
在城区实现全覆盖，基本实现每隔300米
一个服务点，共投放公共自行车 69750
辆。但与我市纯公益不同，他们会对用车
人收取一定租金。

目前，杭州市公共自行车收入来源有
三：一是租车资费，目前约有4%的车次租
用是付费的；二是自行车车身、服务亭、停
车棚的广告经营收益，2012 年的收益约
3000万元；三是服务亭的商业开发，杭州
市的公益性自行车在旅游咨询服务点、有
人值守服务点实行自持运营便民售货、经
营权出租等方面做出尝试。

■服务中心解决调度问题

分流管理方面，杭州采取人工值守、
分流引导和智能查询等方式缓解早晚高
峰租换车难。服务点储放满员后，服务员
会引导市民至分流点还车，653个站点还
安装了触摸屏查询机，同时开发手机APP
查询功能，市民通过查询系统可了解就近
站点空满率情况。服务中心24小时运营
并有工作人员管理，储车量在 300 辆至
500辆，具备修车条件，还可以办理公交卡
业务等其他辅助工作。而温州市鹿城区
则在每个网点统计用车流量，记录各网点
的借车、还车高峰，尽可能做到合理、科学
调度。 （书香）

公益自行车从5月25日正式上岗至今，已过百日。目前出现站点

开门不准时、缺少维修人员等问题。市民呼吁——

本报记者 常书香 文/图

河南省福彩中心在我市试点建设的首批1000辆

福彩公益自行车从 5 月 25 日正式上岗以来，已过百

天。其运营状况如何？有哪些地方需要完善？

近日，记者走访我市近10个公益自行车站点后

发现，市民对这项低碳、环保的出行工具普遍叫好，同

时也期待相关部门能精细化管理，让车“骑”得更远。

近日，记者在解放路碰到骑公益自行车的李先生。他
说：“我没买车，家门口有一个公益自行车站点，办一张租赁
卡就可免费租车并且还有异地还车服务，既环保又时尚，换
乘也比较方便。”

李先生表示，从上个月开始办卡之后，他已借车20多
次，去涧西和老城办事，他都会借车而行。

在王府井站点，记者碰到正在取车的王先生。他说在
家和单位之间均分布有公益自行车站点，所以把公益自行
车当作上班的交通工具，很方便。

在周王城广场站点，某银行职员刘先生和同事正在
办卡。他们告诉记者，最近天气凉快多了，不用再开车出

行，骑车既能锻炼身体又避免了停车
麻烦。

老城区丹尼斯站点的管理人员告诉
记者，随着天气变得凉爽，我市公益自行
车的利用率也逐渐攀升，近来站点的借
车率也高了。

周王城广场站点管理人员说，运行
百天以来，此站点办卡人数为224人，其
中大部分是本地市民，外地游客近 50
人。可见这项惠民措施充分调动了市民
绿色出行、低碳环保的热情。

记者走访发现，我市公益自行车运营百天，在获得市民
认可的同时，也因管理不够精细等原因，目前还存在一些问
题。

【问题一】站点开门不准时、专用车位被其他车辆占据
4日 9 时 58 分，记者来到市教育局站点，该站点管理

房明确写着“办卡时间为每天 9 时至 11 时”，但记者在此
等候 5 分钟后，还未见管理人员到来。在老城丹尼斯
站点，记者看到几个空车位被电动车和其他自行车占
据。

【问题二】自行车站点缺少车棚
早在我市公益自行车刚运行不久，市民看到自行车被

风吹雨淋，就呼吁主管部门修建简易车棚，以免自行车坏
掉。

昨日记者在部分站点看到，因借用者可以在任意站点
换车，为避免出现车辆被借完的现象出现，每个站点都有几
辆备用自行车存放。但记者走访了几个备用自行车站点后
发现，车座和车身都落了厚厚一层灰尘。一些借车的市民

建议，建个简易车棚。
【问题三】自行车站点缺少维修人员
在行署路市府西院站点，记者碰到取车的李先生，他反

映一些自行车锁有问题，造成取车困难。网友“太石散人”
发帖称多次遇到公益自行车出现故障。他建议能不能招点
公益人员义务维修公益自行车？

【问题四】部分站点经营难以维持
周王城广场、明堂天堂和老城丹尼斯等站点存放亭管

理人员均称，每月站点电费支出几百元，彩票收入甚微，根
本无法盈利。老城丹尼斯站点的管理人员称，再坚持几天，
看看情况，如果实在无法维持，就不干了。

【问题五】自行车站点分布不均
从我市公益自行车站点分布地图上看，目前市区的

35 个站点集中分布在西工区、涧西区和老城区，洛龙区和
瀍河回族区没有一个站点，隋唐城遗址植物园、洛浦公园
等适合健身的地方也没有设点，市民呼吁能不能多设几
个站点？

公益自行车是我市一项新生公益项目，如何让项目自
身获得持续性发展，让这项公益“骑”得更远，需要政府相关
部门、项目运营企业和每一位市民的共同给力。

针对管理中存在的问题，记者走访了市民政局相关部门。
其中，对自行车保洁不及时及损坏维修问题，市民政局

募捐科相关负责人称，他们专门派有巡检员，每人负责几个
站点，专人对自行车进行维护、维修，维修站点设在王城大
桥下，今后会加大巡查力度，按时保洁，发现问题及时维修，
确保车辆处于良好状态。

对于市民关于增加自行车站点的建议，该负责人表示，
按照规划，我市公益自行车系统将分三期建设：以规划分区
为单位，根据公交枢纽服务点的分布；在功能不重叠的情况
下，人流集中区域不设亭服务点；在不与上述服务点冲突的
条件下，设置各类不设亭服务点，分散各居住小区、小型商

业等，构建末端服务网络。按照计划，到2020年，我市公共
自行车站点将达到115个，自行车数量达到5000辆，形成一
个便捷、安全、舒适的公共自行车出行系统，形成“自行车＋
公交”的出行模式，弥补公交车存在的“最后一公里”难题。
今年年底前我市第二批公益自行车将投入运行，他们将根据
规划，逐渐扩大站点范围，以满足更多市民需求。

对市民多次呼吁的车棚问题，市民政局收到建议后，责
成募捐办进行调查。因该项目主要设置在交通繁华的十字
路口，建车棚会挡住行车者的视线，有碍观瞻，同时存在交
通隐患，所以经多方论证，参考其他先进模式，确定自行车
为露天存放。

对公益自行车存放亭管理人员反映的收入支出不平衡
问题，该负责人说对管理人员聘用有专门的细则规定，今后
会进行调查研究。

公益自行车，可以这样管
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现象 骑车市民逐渐增多

问题 一些站点管理亟待规范

回应 按时保洁，逐步扩大站点范围

完善管理让车骑得更远

部分站点的备用车辆落满灰尘


